

## **Origines de quelques noms de rues**

### **CHERATTE-HAUTEURS**

#### **Rue Heyée (anciennement rue du Bac)**

Ce n'est pas à proprement dit une rue, c'est une ruelle, un sentier. Ce sentier existait déjà au 14<sup>ème</sup> siècle et il est fort probable que son existence remonte loin dans la nuit des temps car ce sentier relie CHERATTE-BAS à CHERATTE-HAUTEURS. Ce sentier se trouve en face du château de CHERATTE-BAS et à proximité de l'ancienne église. Les habitants de CHERATTE-HAUTEURS empruntaient ce sentier pour se rendre aux offices (l'église de CHERATTE-HAUTEURS n'existe que depuis 1885). Ce sentier aboutit dans la rue Hoignée. Il y avait des vignes de chaque côté du sentier. Il est encore emprunté aujourd'hui.

On l'appelle rue Heyée parce que le sentier est bordé de haies des deux côtés.

#### **Rue des Trixhes**

Cet endroit était boisé. Il y a 150 ans à peu près, on décida de le déboiser. On défricha donc l'endroit et c'est de là que la rue tient son nom : « Trixhes » signifie endroit défriché.

#### **Rue Hoignée**

La rue Hoignée se situe dans le prolongement de la rue Vieille-Voie qui est le thier reliant CHERATTE-HAUTEURS à CHERATTE-BAS.

Hoignée a la même racine que « hoegne » qui provient de « hon » et qui signifie « source ». La rue Hoignée serait donc le lieu de la source, qui se situait au lieu-dit du Préay. Mais il existait d'autres sources aux alentours de la rue Hoignée et certains disent que le nom ne signifie pas « le lieu de la source » mais « le lieu des sources ». La source du Préay existait encore en 1969.

#### **Rue du Pays de Liège**

CHERATTE était le dernier village du duché de Limbourg (vassal du duc de Brabant) avant d'entrer à Liège. La route du Pays de Liège se trouve à la limite de CHERATTE et de Liège. C'était la route qu'il fallait emprunter pour entrer en « Pays de Liège »

#### **La rue Jacques Gérard**

Cette rue porte le nom d'un résistant de la seconde guerre mondiale (1940-1945). Il fut tué malencontreusement par un soldat russe alors qu'il rentrait du camp de concentration où il avait passé une partie de la guerre.

### **Rue Sabaré**

La rue Sabaré fut tracée à travers les sarts d'un nommé Baré qui fut également bourgmestre dans les années 1500.

Sart signifie : endroit essarté, défriché. À l'origine on l'appelait la rue des Sarts Baré. À travers le temps, le nom s'est déformé et contracté en « Sabaré ». Cette rue est le prolongement de la rue du Pays de Liège et traverse les territoires de CHERATTE-HAUTEURS jusqu'aux limites du village de Sarolay.

### **Rue aux Communes**

La rue aux Communes se situe à l'endroit des terres communes, où les habitants avaient le droit d'aller conduire leurs bêtes, d'aller chercher du bois, ...

C'est pour cette simple raison que la rue traversant les terres communes a été appelée rue aux Communes.

### **Rue Nicolas Penay**

Nicolas Penay fut fait prisonnier durant la guerre 1940-1945. Malade, il fut rapatrié en Belgique. Il s'occupa de résistance et fut tué dans ces circonstances. Auparavant la rue, qui en fait est une ruelle, portait le nom de ruelle Pommay. En effet, des deux côtés de la ruelle, les vergers étaient plantés de pommiers. Pommay est la traduction wallonne de pommiers.

### **Ruelle Bossette**

À l'origine, on l'appelait la ruelle aux bossettes. Cette ruelle comprenait beaucoup de petites bosses d'où le nom « bossettes » diminutif de bosses. Au cours des temps, le nom a subi une déformation. Aujourd'hui on l'appelle tout simplement la « ruelle Bossette » dont beaucoup de gens ignorent la signification.

### **La rue de L'Église**

C'est le trait d'union entre la rue Sabaré et la rue aux Communes. Vers le milieu de la rue, face à la rue de la Résistance, se trouve l'église de Cheratte-Hauteurs. Celle-ci fut inaugurée en 1885. Elle est de style roman. Auparavant, les habitants de Cheratte-Hauteurs devaient se rendre à Cheratte-Bas pour les offices. D'abord à l'ancienne église romane, face au château en empruntant la Heyée puis à l'église actuelle de Cheratte-Bas en descendant la Vieille Voie.

### **Le Thier Brichteux**

Toutes les propriétés qui se trouvaient de chaque côté du thier appartenaient à un nommé Brichteux. On l'appela tout simplement thier Brichteux.

## **Rue des Chars**

On a donné ce nom à la ruelle car à l'époque elle était une des rares ruelles de Cheratte qui pouvait laisser passer un char. Cette rue est toujours très étroite et relie la rue Sabaré à la rue aux Communes.

## **Le lieu dit du « trou du chat »**

Cet endroit fut appelé « trou du chat » parce qu'il était très peuplé par les chats et les gens plutôt que de l'appeler « l'endroit du chat » l'ont appelé « trou du chat ». Cet endroit était assez sauvage et boisé. Il s'agit peut-être d'une légende.

## **Le lieu dit de Corinheid**

Heid signifie endroit boisé.

Corin est le nom du propriétaire de ce « heid ».

Corinheid signifie donc : la propriété boisée de Corin. Ce nommé Corin vivait au 17<sup>ème</sup> siècle. La dénomination est restée jusqu'à nos jours.

## **Le lieu dit de Saivelet**

Saivelet est un diminutif qui signifie « petit Saive » ou « un coin de Saive ». Saive étant un village voisin de CHERATTE situé au sud.

## **Le lieu dit du Gibet**

Ce lieu dit se situe à la limite entre CHERATTE et SAIVE. L'endroit comportait donc un gibet où les repris de justice étaient pendus. Ce gibet fit office jusqu'à la fin de l'ancien régime.

## **Le lieu dit « les vignes du Sart »**

Sart signifie endroit défriché.

Sur cet endroit défriché, on cultiva la vigne comme dans pas mal d'endroits de la commune. Les vignobles ont existé jusqu'en 1900. À ce moment, on a décidé d'arracher les pieds de vigne et de laisser pousser des prairies pour le bétail. Les vignes du Sart étaient des prairies d'une très grande étendue.

Juste à côté existent les vignes du Sartay ou vignes du petit Sart (même explication).

## **Le lieu dit « Bois le duc »**

Bois le duc signifie que ce bois appartenait au duc de Brabant. À travers les temps, le bois du duc de Brabant s'est transformé en « Bois le duc ». N'oublions pas que toute la région est frontière entre Principauté de Liège et Duché de Brabant. Cheratte est lui-même dans le Duché de Limbourg, vassal des Ducs de Brabant, et non pas principautaire.

### **Le lieu dit « le gros hotchet »**

C'était un endroit où les habitants allaient chercher de l'argile pour mélanger au schlamm afin d'allonger leurs réserves de chauffage. Ils le foulaient aux pieds.

La matière obtenue après avoir fait le mélange s'appelait du hotchet.

Ce geste fut repris dans une vieille chanson wallonne dont le refrain se termine par la phrase : « c'est l'côp d'pîd qui fait l'bon hotchet »

C'est pour cette raison que l'endroit porte ce nom.

### **Rue des Chars**

On a donné ce nom à la ruelle car à l'époque elle était une des rares ruelles de Cheratte qui pouvait laisser passer un char. Cette rue est toujours très étroite et relie la rue Sabaré à la rue aux Communes.

Si on remonte suffisamment loin, on s'aperçoit que CHERATTE-HAUTEURS était surtout un endroit boisé. C'était dans la vallée que les gens habitaient.

## **CHERATTE-BAS ou CHERATTE-CENTRE**

### **Rue entre les maisons, avant rue Chaussée**

C'est le plus ancien des deux noms qui présente un certain intérêt : rue Chaussée. C'était une ancienne chaussée romaine, qui reliait le pont romain au thier qui porte le nom de « Vieille Voie ». C'était une rue très fréquentée puisqu'elle était la seule rue de CHERATTE-CENTRE dans l'antiquité.

### **La Vieille Voie**

La Vieille Voie est le nom du thier qui se trouve dans le prolongement de la rue Chaussée. Ce thier porte ce nom parce qu'il est la plus ancienne voie de communication de CHERATTE. Elle relie CHERATTE-BAS à CHERATTE-HAUTEURS. Le thier prend naissance en face de la Place Jean Donnay et aboutit dans la rue Hoignée.

### **Rue de Visé**

C'est la grand- route de CHERATTE-CENTRE, venant de Liège et conduisant vers Visé en passant par Argenteau.

### **Le lieu-dit « Le Sartay »**

Sur les Hauteurs, on trouve le lieu- dit du Sart, qui signifie endroit défriché. À CHERATTE-CENTRE, on trouve un lieu-dit portant le même nom, mais étant beaucoup plus petit, on en a fait le diminutif « Sartay »

### **Rue du Port**

Cette rue se situe dans la cité de CHERATTE-CENTRE. Elle est voisine du port de CHERATTE. Elle relie l'Avenue de Wandre à la rue des Acacias. On y chargeait sur des chalands, le charbon extrait du charbonnage « Le Hasard ».

### **Avenue de Wandre**

L'avenue se situe dans la cité de CHERATTE-CENTRE. Elle relie CHERATTE à Wandre.

Claude Jacquinet

2008